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ľ nfluent

ET SI ON SE FAISAIT 
CONFIANCE ?

D OS S I E R

E T  AUS S I . . .

⊲ Tilt Challenge : vers une orientation qui fait tilt ! 
⊲ Vie syndicale : Cinov Ergonomie 

⊲  Marchés publics : les résultats du baromètre 2024
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FAIRE RIMER 

CONFIANCE ET 

PERFORMANCE

Publication. Dans une tribune publiée le  

29 mai sur le site latribune.fr, Frédéric Lafage, 

Président de la Fédération Cinov, soutient 

que « pour réussir les transitions en cours 

et faire face à un environnement incertain, 

complexe et intrinsèquement plus "risqué", il 

est impératif d’établir la confiance entre les 

acteurs ». Car, ajoute-t-il plus loin, « concevoir 

une "bulle de confiance" [est] propice à 

l’efficacité opérationnelle, à la performance 

économique, à l’amélioration des relations 

entre les différents acteurs, et donc à la 

réussite d’un projet ». Et Frédéric Lafage 

de conclure qu’« il appartient désormais 

aux partenaires économiques d’adhérer 

sincèrement à ce changement de paradigme 

pour faire des choix pertinents pour eux, 

pour leurs clients, et pour répondre aux défis 

actuels et à venir ! ». ■

Contact : Virginie Gaudin - 

gaudin@cinov.fr

En savoir + : www.cinov.fr >  

Press Room > Revue de presse

ET SI ON SE FAISAIT 
CONFIANCE ?

LA BULLE DE CONFIANCE APPLIQUÉE 

AU SECTEUR DE LA CONSTRUCTION

Événement. Les réflexions menées depuis plusieurs années par Cinovaction 

pour que le secteur du logement prenne en compte l’évolution des modes de vie 

ont débouché sur deux partenariats, avec l’école de design Nantes Atlantique et 

l’Insa de Strasbourg, et sur plusieurs études. Elles seront restituées le 28 novembre 

prochain, à l’occasion d’un colloque qui se tiendra à Paris et qui portera sur l’intérêt 

de mobiliser les principes de la bulle de confiance pour mieux construire et  

In fine mieux habiter. Trois tables rondes sont prévues, avec pour thèmes :  

« parler ensemble des usages », « construire ensemble », « partager les risques ».  

Des intitulés qui soulignent les enjeux collaboratifs de la bulle de confiance 

appliquée à l’acte de construire. ■

Contact : Arnaud Chaffoteaux - chaffoteaux@cinov.fr

PARTAGES D’EXPÉRIENCES EN VIDÉOS

Digital. Afin de présenter de façon 

concrète et pédagogique la notion de 

bulle de confiance, Cinovaction a fait 

réaliser quatre vidéos YouTube qui mettent 

en valeur des projets exemplaires en 

matière de coopération, de confiance et 

de respect mutuel des acteurs. Parmi ces 

projets, la conception d’un habitat collectif 

en Nouvelle Aquitaine (« Les Sècheries 

de Beigles »), la création d’une cuisine centrale par la communauté de communes 

du Grand Figeac (Aguessac), la construction d’une école intercommunale dans 

l’Aveyron et un programme de réhabilitation énergétique de bâtiments dans 

la région PACA (Port-St-Louis-du-Rhône). En 2025, de nouvelles vidéos seront 

tournées, notamment à Montpellier où cinq bureaux d’études, membres de la 

Fédération Cinov, ont participé à la création de la Cité de l’alimentation, un projet 

très ambitieux qui a pleinement bénéficié de l’approche pluriculturelle propre à la 

bulle de confiance. ■ 

Contact : Jean-Luc Reinero – rainbow.ergonomie@wanadoo.fr 

En savoir + : www.youtube.fr

Dans une période particulièrement troublée, sur le plan politique, 

économique, social et technologique, la théorie de la « bulle de 

confiance » promue par la Fédération Cinov prend tout son sens. 

Explications.

Miser sur le « gagnant-gagnant », sur la 

satisfaction du travail collectif accompli, plutôt 

que sur la logique du « tu perds, je gagne », 

tel est le principe de la bulle de confiance, un 

concept né en 2022 au cours d’un webinaire sur 

la gouvernance, organisé par Cinovaction.

Depuis, les membres du Think Tank animé par 

Jean-Luc Reinero explorent les perspectives 

ouvertes par un changement de paradigme qui 

ferait de la coopération l’alpha et l’oméga de 

tout projet.

Convaincus de l’intérêt, y compris financier, 

de remplacer le contrôle et la défiance par le 

« faire ensemble », les membres de Cinovaction 

ont cherché à identifier les leviers de mise en 

œuvre d’un « esprit bulle de confiance ». Pour 

cela, ils se sont lancés dans une étude avec des 

universitaires (Paris Dauphine, Paris-Sorbonne, 

l’Essec Business School, Polytechnique et l’IAE 

de Nantes). « À partir de projets exemplaires, 

menés par des bureaux d’études de la 

fédération, nous avons travaillé en binôme avec 

des enseignants chercheurs, raconte Jean-Luc 

Reinero. Il s’agissait de comprendre ce qui avait 

marché et d’en tirer des leçons, qui ont été 

présentées lors de la Convention annuelle à 

Avignon, en 2023. »

S’il n’y a pas à ce jour de recette pour construire 

cette bulle de confiance, quelques prérequis 

ont cependant émergé : « Pour qu’un projet soit 

partagé et sublimé, il faut que les personnes 

partagent une culture commune, qu’elles 

acceptent de jouer collectif et d’additionner 

leurs compétences », donne pour exemple 

Jean-Luc Reinero.

Suite à la Convention d’Avignon, des actions 

concrètes ont été décidées, côté enseignants 

chercheurs et côté fédération : tandis que les 

premiers s’attellent à produire une littérature 

scientifique pour valider le paradigme, la 

seconde s’est engagée sur les plans politique  

et pratico-pratique (voir articles ci-contre).

Le succès de ces différentes initiatives, qui se 

traduit notamment par l’intérêt du Cerema pour 

sensibiliser ses équipes à la bulle de confiance, 

encourage la Fédération Cinov à poursuivre 

ses efforts, non seulement pour impulser toute 

dynamique de co-construction, mais aussi pour 

faire évoluer les marchés publics et le droit, afin 

que la bulle de confiance prenne réellement son 

envol. ■

Avril 2021
1re conférence en ligne sur le thème 
de la gouvernance participative

2022
Lancement du projet « bulle de 
confiance », avec une équipe 
d’enseignants chercheurs de renom

Avril 2023
Présentation des 1res conclusions  
à la Convention annuelle de la 
fédération à Avignon

15 octobre 2024
Colloque Fédération Cinov Paca-Corse 
(Arles) : « Logement : adaptabilité et 
évolution des modes de vie »

28 novembre 2024
Colloque Cinovaction (Paris) :  
« Habitat de demain : construire et 
aménager en confiance »

Dossier
É

d
it

o
Dossier

P
our ce nouveau 
numéro de L'Influent, 
la confiance est 
au cœur de notre 

réflexion. Ce thème, plus que 
jamais d'actualité, prend tout 
son sens dans un environnement 
économique et social marqué  
par les incertitudes.  
La confiance, que nous 
pouvons qualifier de « levier de 
performance », se révèle être 
une condition essentielle à la 
réussite collective, tant pour les 
entreprises que pour les acteurs 
économiques et sociaux.

Ce dossier vous invite à 
découvrir la « bulle de 
confiance », un concept novateur 
développé par Cinovaction, 
notre Think tank. En misant sur 
la coopération, la transparence 
et le respect mutuel, cette 
approche vise à transformer 
les relations professionnelles 
et à renforcer les liens entre les 
parties prenantes. Construire 
cette bulle, c’est œuvrer 
ensemble pour une efficacité 
opérationnelle, une performance 
économique durable et une 
amélioration des relations 
interpersonnelles.

En cette période de 
bouleversements, où les défis 
climatiques, technologiques et 
sociaux redéfinissent les modes 
de travail, la confiance devient 
un pilier indispensable. Il est 
temps de nous faire confiance 
pour bâtir ensemble un avenir 
prometteur.

Frédéric Lafage,  
Président de la  
Fédération Cinov

Contact : Jean-Luc Reinero, Vice-Président à l’Emploi et à la Formation, 

animateur du Think Tank Cinovaction - rainbow.ergonomie@wanadoo.fr
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L'événement

VERS UNE ORIENTATION 
QUI FAIT TILT !

Face aux difficultés de recrutement que nous rencontrons, faire connaître 
nos métiers est une priorité. Cela passe par la promotion des formations qui y 
conduisent. Le Tilt Challenge a pour objectif de les rendre plus attractives.

Avec l’inventivité, la créativité et l’audace comme appâts, tous les établissements (écoles d’ingénieurs, 

universités, BUT...) qui concourent au Tilt Challenge sont invités à imaginer des outils qui capteront 

l’attention des jeunes. Et leur donneront peut-être envie de faire carrière dans les secteurs du conseil,  

de l’ingénierie et du numérique.

Réinventer l’orientation pour répondre aux besoins futurs de recrutements dans les métiers de la prestation 

intellectuelle, tel est donc le pari de la Fédération Cinov, qui a reçu le soutien de l’Opco Atlas et de 

Concepteurs d’Avenirs pour lancer en 2024 la première édition du Tilt Challenge.

« Il nous a semblé intéressant et pertinent d’étudier comment les établissements s’organisent pour se faire 

connaître et pour recruter des étudiants et comment, à travers leur approche de l’orientation, ils donnent 

à voir les atouts des métiers et des carrières auxquels ils destinent leurs élèves », note Jean-Luc Reinero. 

Parmi ces atouts, il s’agit notamment de « démystifier les questions techniques, poursuit le Vice-Président 

de la fédération en charge de l’Emploi et de la Formation, et d’insister sur le fait que nos métiers sont 

indifféremment ouverts aux hommes et aux femmes ».

▲  Remises des trophées par les membres du jury

Contacts : Jean-Luc Reinero, Vice-Président à l’Emploi et à la Formation,  

animateur du Think Tank Cinovaction - rainbow.ergonomie@wanadoo.fr 

Séverine Bourlier, Vice-Présidente à la Communication - lesambassadeursfr@gmail.com

UNE BD INCITATIVE

Publication. Conçue selon le principe du récit « dont vous êtes le 

héros », la bande dessinée Chemins ingénieux, inventée par l’école 

ISEN Méditerranée, entend aider les jeunes à trouver leur voie. Son 

graphisme ludique et accessible transforme l’orientation en une 

aventure palpitante, qui donne accès à des contenus multimédias 

interactifs. Grâce au principe de l’arbre décisionnel, le futur étudiant 

teste plusieurs embranchements et chemins, ponctués de QR codes 

qui le renvoient vers une vidéo, un podcast ou une présentation du 

métier. Divertissant et personnalisé, le dispositif fait de chaque jeune 

le héros d’un parcours d’orientation qui lui fait découvrir tous les 

métiers liés à l’ingénierie. ■

« Notre idée est de challenger les écoles pour qu’elles trouvent des moyens 

innovants d'attirer les jeunes, avec des outils qu’ils ont l’habitude d’utiliser, complète 

Séverine Bourlier, Vice-Présidente de la fédération en charge de la Communication. 

Nous avons vu des projets intéressants de lunettes 3D, de plateforme avec des 

parcours d’accompagnement et bien sûr cette bande dessinée interactive qui a été 

récompensée. » Sur les dix-neuf établissements qui ont postulé, trois dossiers ont été 

retenus et présentés à un jury de professionnels, chargés de retenir le projet le plus 

innovant. C’est ainsi que la bande dessinée interactive, présentée par l’école ISEN 

Méditerranée de Toulon, a été récompensée (voir ci-dessous). « Ce qui m’a le plus 

intéressée, insiste Séverine Bourlier, c’est d’écouter les étudiants qui ont co-construit les 

projets. Cela nous a permis de nous nourrir de l’imagination de cette génération qui a 

envie de promouvoir la formation qu’elle suit déjà et le métier vers lequel  

elle se dirige. »

Donner la parole aux équipes pédagogiques et à leurs étudiants, voilà ce qui fait la spécificité de ce challenge inter-écoles.  

La dotation financière dédiée au lauréat constitue un attrait, puisque le vainqueur reçoit une enveloppe pouvant aller 

jusqu’à 20 000 € pour financer son projet. « Proposer un concept innovant pour réinventer l’orientation de demain, c’est 

bien, conclut Séverine Bourlier, mais avoir les moyens de le mettre en œuvre, c’est encore mieux ! »

2025 :  

COMMENT 

PARTICIPER ?

Événement. Une deuxième édition  

du Tilt Challenge aura lieu en 2025,  

avec une première phase de remise  

des projets en janvier, puis un oral pour  

ceux qui seront présélectionnés en février. ■

Infos : www.cinov.fr/tilt-challenge

L’équipe de l’ISEN Méditerranée à Toulon  

a reçu le 4 juin un chèque de 20 000 €.

Bastien Bérenguier, Aurélie Demeulemeester (responsable Communication et Marketing d’ISEN Méditerranée), Yoann Kergal, 

Agnès Laville et Jean-Luc Reinero (Vice-Président à l’Emploi et à la Formation de la Fédération Cinov et jury du concours).

la bd qui t’AIDE àTROUVER TA VOIE

CHEMINS INGénieux
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Quelles sont les caractéristiques  
et les difficultés propres à la Fédération 
Cinov Réunion-Mayotte ? 

–
Nos effectifs sont passés de 5 à 

25 membres en quelques années, ce qui 

traduit une vraie dynamique, qu’il faut 

cependant consolider. Jusqu’à présent, 

c’est principalement le bouche à oreille 

qui a fonctionné. Il faut désormais aller 

plus loin. Pour cela, la Fédération Cinov a 

commandé une étude à l’OPIIEC (voir ci-

contre), afin de réaliser un état des lieux 

de l’emploi, des activités, des ressources 

et des besoins en formation des

entreprises de la branche BETIC dans les 

départements et régions d’Outre-Mer.

Parmi les spécificités de la zone Réunion-

Mayotte, il faut mentionner la difficulté à 

recruter des salariés compétents dans 

nos métiers et à les former. Aujourd’hui, 

toute formation exige soit de les faire 

partir dans l’Hexagone, soit de faire venir 

un formateur, ce qui, dans les deux cas, 

représente un coût non négligeable.

Comment comptez-vous tirer parti  
des conclusions de l’étude OPIIEC ?

–
La diversité et l’éparpillement des 

professionnels de la branche, pointés par 

l’étude, nous encouragent tout d’abord à 

répertorier dans un annuaire toutes les 

entreprises présentes sur nos territoires, 

avec leur secteur d’activité et leurs 

coordonnées. Cela nous permettra de 

diffuser plus largement nos informations, 

notamment notre newsletter (envoyée 

toutes les six semaines) consacrée à 

l’actualité régionale de nos métiers ainsi 

qu’aux services et aux outils proposés 

par la fédération – je pense par exemple 

à l’aide juridique ou à l’impulsion d’une 

démarche RSE. Cet annuaire aura enfin 

vocation à tisser des liens entre nous, 

car ces interactions nous manquent 

cruellement. Pour le réaliser, nous 

devons établir un cahier des charges 

à présenter à la Région et à la DEETS  

(Direction de l’économie, de l’emploi, 

du travail et des solidarités), qui se sont 

engagées à le financer.

En termes de formation et de visibilité, 
quelles sont les autres pistes que vous 
envisagez ? 

–
Nous allons essayer d’identifier les 

besoins en formation des uns et des 

autres afin de mutualiser l’offre possible. 

C’est un point clé pour nous. À cet 

égard, une première formation, animée 

par Olivier Demilly, expert en marchés 

publics, est prévue à la rentrée, pour 

aider les entreprises de notre branche 

à améliorer la qualité de leurs réponses 

à des appels d’offres. Les membres 

de la fédération bénéficieront de tarifs 

préférentiels.

Enfin, l’étude OPIIEC nous incite à 

exporter nos services d’ingénierie  

au-delà des frontières de La Réunion  

et de Mayotte, dans la zone de l’Océan 

indien, voire au-delà, y compris en 

métropole. La transition numérique 

nous permet de travailler hors de nos 

territoires, c’est un levier à actionner. 

Nous pouvons aider les entreprises  

de la branche à se lancer ! ■

Contact : Élodie Cortes,  

Présidente de la Fédération Cinov 

Réunion-Mayotte - 

elodie.cortes@edex.re

UNE ÉTAPE DE « L’AMO 

À TOUTES LES ÉTAPES » 

EN PRÉPARATION

Événement. Après avoir accueilli le REX BIM Tour en 

2020, la Fédération régionale Cinov Réunion-Mayotte 

s’apprête à organiser une nouvelle édition de notre 

tour de France « L’AMO à toutes les étapes ». Cet événement, qui se déroulera au premier trimestre 2025, 

réunira les acteurs du secteur autour des apports de l’Assistance à Maîtrise d’Ouvrage dans les projets 

locaux. Réalisée en partenariat avec l’Opco Atlas, cette rencontre sera également l’occasion de consolider 

les relations avec les écoles du territoire et de promouvoir les métiers liés à l’AMO auprès des jeunes 

talents. En outre, des rendez-vous institutionnels et avec les partenaires locaux seront programmés pour 

renforcer les liens et les actions communes. ■

LA BRANCHE BETIC 

DANS LES DROM : 

UNE PHOTOGRAPHIE 

INSTRUCTIVE...

Prospective. Fruit de deux années de 

travail, l’étude prospective réalisée par 

l’OPIIEC (Observatoire paritaire des 

métiers du numérique, de l’ingénierie,  

du conseil et de l’événement) donne à voir la réalité des métiers de la branche 

BETIC en Guadeloupe, Martinique, Guyane et à La Réunion. Cette dernière comptait 

ainsi 5 430 établissements et 9 080 travailleurs au 1er février 2023, soit une 

présence de la branche proportionnellement inférieure à la métropole. Parmi ces 

entreprises, 29 % appartiennent au secteur du conseil, qui enregistre une légère 

croissance, 41 % à l’ingénierie, qui est stable, et 28 % au numérique, en légère 

baisse. Autre enseignement de l’étude : la part importante des établissements 

indépendants (83 %), ce qui encourage aujourd’hui la fédération régionale à se doter 

d’un annuaire. ■

Contact : Abdoulaye Sy - sy@cinov.fr 

En savoir + : www.cinov.fr > Études et publications

En région

...À DIFFUSER 

LARGEMENT

Communication. Le bureau de la Fédération 

Cinov Réunion-Mayotte a préparé une 

synthèse de l’étude OPIIEC. Celle-ci a été 

transmise en juin aux journalistes locaux, 

aux adhérents et à des entrepreneurs 

susceptibles de rejoindre la Fédération 

Cinov. Elle sera présentée, à l’automne, aux 

maîtres d’ouvrages en charge localement de 

la commande publique, pour les sensibiliser à 

la présence sur le territoire de professionnels 

aux compétences variées et reconnues. ■

Contact : Élodie Cortes - 

elodie.cortes@edex.re 

En savoir + : www.opiiec.fr >  

Études publiées (« Les essentiels »)

Nouvellement élue Présidente de la Fédération régionale Cinov 
Réunion-Mayotte, Élodie Cortes, qui dirige un bureau d’études 
dans le secteur de l’ingénierie de la construction, envisage de 
nouvelles pistes d’actions sur son territoire, pour répondre aux 
besoins des acteurs de la branche BETIC en général et des 
adhérents en particulier.

Rencontre avec Élodie Cortes 
Présidente de la Fédération Cinov Réunion-Mayotte  

16 410  
établissements

23 670  
emplois, dont  

9 740 salariés et  
13 930 indépendants

38 %  
des établissements 

employeurs de la branche 
dans les DROM sont 

concentrés à  
La Réunion

* Source : OPIIEC - octobre 2023

Z
o

o
m

En région

Contact : Inès Ammar - ammar@cinov.fr 

En savoir + : www.cinov.fr
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Vie syndicale

Quelles sont vos priorités pour  
Cinov Ergonomie ?

–
Je souhaite donner à voir de façon 

plus lisible et plus claire la diversité 

des missions des ergonomes. Pour 

beaucoup, parmi le grand public, les 

entreprises, mais aussi parmi nos 

confrères de la fédération, l’ergonomie 

se réduit au choix d’un équipement 

confortable. Si, bien sûr, nous travaillons 

sur la santé et la sécurité des salariés, 

nos interventions portent aussi sur la 

performance globale des entreprises 

et sur la question des usages. Il faut 

absolument que nous soyons mieux 

identifiés, pour que puissent se mettre en 

place davantage de complémentarités et 

d’interactions avec les autres syndicats. 

C’est d’ailleurs ce qui ressort de l’étude 

OPIIEC (voir ci-contre), sur l’évolution 

des métiers liés à l’ergonomie, à la 

prévention des risques professionnels 

et à l’intégration des facteurs humains, 

dont le titre montre bien que le champ 

de l’ergonomie est plus large que la 

représentation courante. Si les autres 

syndicats de la fédération identifient 

mieux nos missions, il y aura plus de 

synergies.

Cinov Ergonomie compte une trentaine 
d’adhérents, votre objectif est-il aussi 
d’élargir cette base ?

–
Je souhaite l’élargir, car le noyau des 

forces vives est réduit, et la rajeunir, 

car nous avons besoin de sang neuf. 

On revient à l’importance de donner 

plus de visibilité à nos métiers : en leur 

donnant un coup de projecteur, je suis 

sûr qu’on attirera des confrères, avec 

une énergie et des idées nouvelles. 

Même si je fais partie des anciens, 

j’aimerais incarner une ouverture vers 

nos collègues plus jeunes, pour qu’ils 

perçoivent la pertinence et l’utilité de nos 

prises de position, et qu’ils s’engagent. 

Je ne veux pas créer de clivage entre 

les générations, mais bien dresser une 

passerelle, car je suis persuadé qu’ils 

ont besoin de l’action syndicale, autant 

qu’elle a besoin d’eux.

Sur quels sujets, par exemple ?
–
Je prendrai deux exemples, l’un très 

concret, l’autre plus théorique.

Depuis cette année, les nouvelles 

modalités d’accès à l’aide financière de 

la Carsat, autour du risque ergonomique, 

nous posent des difficultés. À tel point 

qu’au niveau du syndicat, nous avons 

jugé pertinent de faire remonter le sujet 

au niveau des instances politiques. La 

mobilisation syndicale peut faire bouger 

les lignes ! 

Dans un tout autre domaine, la prise 

en compte des nouvelles technologies 

– notamment de l’IA – et de leurs 

impacts sur les conditions de travail 

justifie aussi l’implication des jeunes. 

Le sujet n’est pas nouveau, mais la 

récente accélération de la révolution 

technologique nous pousse à être plus 

réactifs pour aider les chefs d’entreprise 

à s’adapter, sans nuire à la performance, 

en replaçant l’homme au centre des 

organisations de travail. On touche ici au 

cœur de notre métier. ■

Contact : Sébastien Houlgate, 

Président désigné  

de Cinov Ergonomie - 

sebastien.houlgate@convergo.fr

Désigné ce printemps à la tête de Cinov Ergonomie,  
Sébastien Houlgate entend valoriser la diversité  
des missions des professionnels de son secteur  
et attirer de nouveaux adhérents.

Rencontre avec Sébastien Houlgate
Président désigné de Cinov Ergonomie

2 500  
ergonomes  

recensés en France  
en 2021

4 % 
de croissance  

estimée du nombre 
d’ergonomes d’ici 3 ans

12 % 
de croissance estimée  

du nombre de consultants 
en risques professionnels
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MAIN DANS LA MAIN 

AVEC LES AGIT’ACTEURS

Événement. Cinov Ergonomie est, dès à présent, 

associé à la préparation de la troisième édition 

de l’événement « Les Agit’acteurs », prévue en 

novembre 2024, à Paris. Alors que la rencontre 

portera sur les nouvelles technologies, l’IA et 

le travail digitalisé, les ergonomes apporteront 

un regard complémentaire à la seule approche 

technique. Au carrefour de problématiques 

techniques et sociétales, l’adaptation au travail digitalisé suppose en effet la collaboration de 

professionnels divers, au premier rang desquels les ergonomes et leur approche par le prisme  

des usages. Rendez-vous le 19 novembre, à l’espace Cléry, à Paris. ■

Contact : Inès Ammar - ammar@cinov.fr 

En savoir + : www.cinov.fr

UNE APPROCHE 

ENRICHIE DE L’AMO

Événement. Attendu début 2025, « L’AMO 

à toutes les étapes » fera escale en Nouvelle 

Aquitaine. Sébastien Houlgate, Président 

désigné de Cinov Ergonomie et secrétaire 

général de Cinov Nouvelle Aquitaine,  

est bien déterminé à ce que l’événement 

soit l’occasion de défendre une vision des 

missions de l’AMO, qui intègre non seulement 

les questions techniques, mais aussi les 

enjeux de fonctionnement et d’usage. 

« L’AMO, qui concerne directement les 

ergonomes, doit impérativement prendre en 

compte les besoins des utilisateurs, souligne 

Sébastien Houlgate. C’est donc un sujet 

sur lequel nous nous efforçons d’être très 

proactifs, pour que la notion d’assistance à 

maîtrise d’usage soit pleinement intégrée à 

l’assistance à maîtrise d’ouvrage. » Le sujet 

sera abordé dans le programme de l’édition 

bordelaise du tour de France de l’AMO,  

en février prochain. ■

Contact : Inès Ammar - ammar@cinov.fr 

En savoir + : www.cinov.fr

BIEN CONNAÎTRE LE MÉTIER 

D’ERGONOME

Prospective. L’étude sur l’évolution des métiers liés à l’ergonomie, à la prévention 

des risques professionnels et à l’intégration des facteurs humains, commandée  

par la Fédération Cinov à l’OPIIEC, explore le métier d’ergonome, la diversité  

de ses activités, les impacts constatés des mutations actuelles – notamment 

du télétravail – ou encore les formations nécessaires pour répondre aux 

nouveaux besoins. Elle formule également des préconisations pour valoriser les 

complémentarités avec d’autres professions. Tous les membres de la fédération, 

quel que soit leur métier, sont par conséquent invités à participer au webinaire du 

jeudi 26 septembre, qui présentera cette étude et les nombreuses perspectives 

qu’elle ouvre. ■

Contact : Abdoulaye Sy - sy@cinov.fr 

En savoir + : www.cinov.fr > Études et publications
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* Source : OPIIEC - avril 2024
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MARCHÉS PUBLICS : 

LES RÉSULTATS  

DU BAROMÈTRE 2024

Prospective. Enjeu majeur pour la croissance et la compétitivité 

des TPE-PME de la branche BETIC, l’accès aux marchés publics est 

au cœur des préoccupations de la Fédération Cinov. Afin d’évaluer 

l’évolution de la situation et d’alimenter son plaidoyer auprès des 

pouvoirs publics, elle a réalisé sa 2e enquête, qui met en lumière 

les difficultés récurrentes et même croissantes auxquelles ces 

entreprises sont confrontées. 

Résumé en 4 points : 
●  56,4 % des dirigeants estiment qu’il est difficile d’accéder à la 

commande publique, malgré des efforts.

●  Parmi les principaux obstacles : le coût global de la réponse (cité 

par 60 % des répondants), le manque de clarté dans l’expression 

des besoins (52,3 %) et l’importance du critère « prix » (51,5 %).

●  Certaines pratiques sont jugées abusives : retards de paiement, 

absence d’intérêts moratoires, non-rémunération du travail en 

amont et pression sur les prix.

●  Un besoin criant d’accompagnement : 63,5 % des chefs 

d’entreprise estiment ne pas être suffisamment informés. 

La Fédération Cinov jouant un rôle clé de médiation entre les 

entreprises et les acheteurs publics, ses actions auprès du 

législateur sont plébiscitées à 80 %.

Contact : Véronique Martens - martens@cinov.fr

En savoir + : www.cinov.fr > Actualités

PERSPECTIVES SOCIALES : « QUEL AVENIR POUR LE TRAVAIL ? »

Événement. La 2e édition de l’événement « Perspectives sociales » a eu 

lieu le 18 juin dernier. En 1995, le commissariat général au Plan rendait public 

un rapport intitulé « Le travail dans 20 ans ». Sans ambitionner d’actualiser 

ces travaux, on peut se réinterroger sur ce que sera le « travail dans 

20 ans » : comment travaillera-t-on ? quelle place occupera le travail ? tout 

le monde pourra-t-il travailler ? La soirée s’est articulée autour du discours 

d’ouverture de Cécile Jolly (cheffe de projet « Prospective des métiers et des 

qualifications » - France Stratégie) et d’une table ronde qui a réuni Gilbert 

Cette (professeur d’économie - Noma Business School), Magali Cottave 

(présidente de CSD Groupe) et Pascal Ughetto (sociologue du travail et des 

organisations - université Gustave-Eiffel). ■

Contact : Dominique Tissot - tissot@cinov.fr

En savoir + : www.cinov.fr > Agenda des événements

ADHÉSION DU SYNDICAT 

INGÉNIERIE BOIS 

CONSTRUCTION (IBC)

Adhésion. L’association Ingénierie Bois Construction 

(IBC) a officialisé son rapprochement avec la Fédération 

Cinov lors de la Convention annuelle à Toulouse le 30 mai 

dernier. Cette adhésion vise à créer une synergie entre 

les deux entités, à renforcer leur représentativité et à 

répondre de manière plus efficace aux enjeux actuels et 

futurs du secteur. 

Fondée en 2001, l’association IBC regroupe 60 bureaux 

d’études et plus de 300 techniciens et ingénieurs 

spécialisés dans les structures bois en France. Ces 

professionnels accompagnent les maîtres d’ouvrage, les 

maîtres d’œuvre et les entreprises dans la conception et 

la réalisation de projets. Les membres de l’association 

jouent un rôle clé dans le développement de la 

construction bois et des référentiels normatifs pour 

l’usage des produits bois. Ils participent activement à des 

commissions réglementaires et normatives, et travaillent 

sur des sujets émergents. ■

ÉTUDE ADESATT SUR 

L’IA GÉNÉRATIVE (IAG)

Datas & IA. L’Adesatt a lancé une étude sur l’intelligence 

artificielle générative pour permettre aux partenaires sociaux 

de la branche BETIC de comprendre ses impacts sur le travail. 

Cette étude examine comment l’IAG transforme les tâches, 

améliore l’efficacité et l’autonomie des salariés, et soulève 

des questions éthiques et sociales. Des questionnaires ont 

été publiés via le site de la fédération pour recueillir l’avis des 

entreprises et des salariés. Une enquête plus qualitative et 

une recherche d’entreprises pour des études de cas sont en 

cours afin d’approfondir les thèmes de la gouvernance de 

l’IAG et son implantation. Cette étude aidera à déterminer la 

politique de la fédération sur l’IAG. Les enseignements seront 

précieux pour définir les futures stratégies. La livraison est 

prévue mi-octobre. ■ 

Contact : Abdoulaye Sy - sy@cinov.fr

En savoir + : www.cinov.fr > Études et publications

ENGAGÉ RSE : 

PREMIER ATELIER 

D’EXPÉRIMENTATION

RSE. Suite à la signature en 2022 d’une convention 

entre AFNOR Certifications et la Fédération Cinov, 

un parcours de labellisation « Engagé RSE » dédié 

aux TPE-PME de la branche BETIC a été construit. 

Depuis avril 2024, l’expérimentation d’une durée de 

18 mois propose une alternance d’ateliers collectifs et 

d’entretiens individuels. Le 5 juin dernier, le premier 

atelier collectif de l’expérimentation RSE a traité de 

la gouvernance et ses domaines d’actions ainsi que 

de l’intégration de la stratégie RSE dans l’entreprise 

(critères 1 et 2 de la démarche engagée RSE). ■

Contact : Arnaud Chaffoteaux -  

chaffoteaux@cinov.fr

En savoir + : www.cinov.fr >  

Nous vous accompagnons

PARCOURS D’ALTERNANTS 

EN TPE-PME

Publications. Deux nouvelles bandes dessinées ont 

vu le jour afin d’accompagner les futurs alternants 

dans leur choix d’orientation et afin de changer 

leurs idées reçues sur les métiers de la concertation 

représentés par le syndicat professionnel Débatlab 

(Leïla, cap sur la concertation !) et sur les métiers 

de la programmation, représentés par le syndicat 

professionnel Cinov Sypaa (Jalil, profession 

programmiste !). Ces actions sont pilotées par la 

Fédération Cinov et l’Opco Atlas. ■

Contact : Estelle Mottet - mottet@cinov.fr

En savoir + : www.cinov.fr > Études et publications

En bref

PARCOURS D’ALTERNANTS EN TPE-PME

JALIL  
PRoFESSIoN PRoGRAMMISTE !

PARCOURS D’ALTERNANTS EN TPE-PME

LEÏLA  
CAP SUR LA CoNCERTATIoN !

DEBATLABDEBATLAB

Contact : Céline Boullier-Moussa - boullier-moussa@cinov.fr 

En savoir + : www.cinov.fr > Les syndicats

Sylvain Rochet, Vice-Président d’IBC, Frédéric Lafage,  

Président de la Fédération Cinov, et Magali Cottave,  

Présidente désignée.
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>  4 juin 2024
« La confiance, en tant que pierre 
angulaire, peut transformer les 
défis technologiques, climatiques 
et sociétaux en opportunités de 
performance et de collaboration. » 
Retrouvez la tribune de @Frédéric 
LAFAGE publiée dans le journal  
@La Tribune.

> 31 mai 2024
En direct de la #Convention 2024 
à Toulouse : « Le secret de l’action, 
c’est de s’y mettre. » @Charles Pépin 
nous incite à agir et à oser prendre 
le risque qui s’y attache.

> 3 juin 2024
Lors de l’AG du 30 mai à Toulouse, 
@Magali COTTAVE, VP à la Marque 
et à l’Intelligence collective de la 
fédération, dirigeante d’entreprises 
et associée du Groupe CSD, a été 
élue présidente désignée de la 
Fédération Cinov.

>  7 mai 2024
Lutte contre le harcèlement sexuel : 
un #accord de branche #BETIC 
a été signé. Il vise à sensibiliser 
et à responsabiliser sur les 
problématiques de harcèlement 
sexuel et d’agissements sexistes  
au travail.

>  14 juin 2024
#Cinov Tourisme était reçu à la 
DGE pour aborder les critères 
du nouveau label « Destination 
d’Excellence » d'#Atout France 
et sa participation au Comité de 
filière Tourisme.

>  2 juillet 2024
#Cinov GIAc Dans la suite des 
RIAcs de Marseille, place à la 
bioacoustique ! Bravo  
@Jérôme Sueur de réussir à faire 
entendre les sons de la nature  
au grand public. #France Inter

>  10 juin 2024
#Cinov Digital a le plaisir de 
participer aux Rencontres 
Professionnelles du Logiciel 
Libre (ou RPLL) qui se déroulent 
à Lyon Métropole. Au plaisir 
de vous rencontrer sur notre 
stand !

>  4 juin 2024
Participez à notre enquête 
sur l’utilisation des outils 
d’intelligence artificielle 
générative (IAG) dans le secteur 
#BETIC avec l’@Adesatt pour 
mieux comprendre les enjeux, 
les risques et les opportunités 
liés à leur utilisation.

>  4 juin 2024
Après avoir interrogé ses 
membres, le GM Bâtiment 
durable de Cinov Ingénierie  
a défini son plan d’actions.  
Un programme ambitieux pour 
un avenir durable !  
#Cinov Ingénierie

>  6 juin 2024
Début des ateliers collectifs 
de l’expérimentation #RSE du 
référentiel sectoriel branche 
#BETIC ! Le sujet du jour : la 
#gouvernance et tous ses 
domaines d’actions ainsi que 
l’intégration de la stratégie RSE 
dans l’entreprise.

Suivez l'actualité de la fédération 

Retour en images

Propriété intellectuelle : Tous les textes, photos, vidéos, données, affiches, logos, marques et autres éléments reproduits dans ce document sont réservés et protégés par le droit de la propriété intellectuelle, notamment droits d’auteur, droits voisins, droits des marques et par la 
législation sur la protection des bases de données. En conséquence, aucune exploitation, diffusion, reproduction, ou autre opération sur ces documents, même partielle, ne peut être faite sans l’autorisation expresse de l’auteur, conformément aux articles L 111-1, L 122-1 et  
L 122-4 du Code de la Propriété Intellectuelle. Seules sont autorisées les exceptions légales prévues à l’article L 122-5 du Code de la propriété intellectuelle, à savoir la représentation dans le cadre du cercle de famille, la copie privée ou le droit de courte citation (sous réserve 
dans ce cas que soient indiqués clairement le nom de l’auteur et la source). Tout non-respect de ces dispositions est constitutif de contrefaçon et passible à ce titre de poursuites judiciaires, et notamment de sanctions pénales. Ce document est édité à 3600 exemplaires.

Press room

LA CONFIANCE COMME LEVIER 
DE PERFORMANCE ! 

[ FÉDÉRATION CINOV ]  

29 mai 2024 
OPINION. Alors que les bouleversements 
technologiques, climatiques, géopolitiques 
et sociétaux modifient considérablement les 
modes de travail et de gouvernance, Frédéric 
Lafage, président de la Fédération Cinov, 
invite les acteurs économiques à embrasser 
un changement de paradigme radical pour 
faire de la confiance la pierre angulaire de 
leur action. ...
En savoir + :
www.latribune.fr

DANS LES BUREAUX D’ÉTUDES, 
REPRISE DE LA NÉGOCIATION 
SALARIALE

[  FÉDÉRATION CINOV ]  

14 mai 2024
Comme nous l’avions alors expliqué, dans les 
bureaux d’études techniques et sociétés de 
conseil, la négociation salariale engagée l’an 
passé n’a pas permis aux partenaires sociaux 
de s’entendre sur un quelconque accord. Sous 
la pression du ministère du Travail, qui refuse 
que les salaires d’entrée de grille se trouvent 
sous le niveau du SMIC, les bureaux d’études 
viennent de rouvrir leur négociation sur les 
minima conventionnels. ...
En savoir + :
https://presse.tripalio.fr

INGÉNIERIE BOIS CONSTRUCTION 
REJOINT LA FÉDÉRATION CINOV

[  FÉDÉRATION CINOV / IBC ]  

5 juin 2024 
L’association Ingénierie Bois Construction 
(IBC) a officialisé son rapprochement avec la 
Fédération Cinov, organisation représentative 
des métiers de l’ingénierie ...
En savoir + :
https://batinfo.com

PERSPECTIVES SOCIALES :  
QUEL AVENIR POUR LE TRAVAIL ? 

[  FÉDÉRATION CINOV ]  

28 mai 2024
La Fédération Cinov, avec le soutien du 
groupe VYV, d’Harmonie Mutuelle et du 
Village de la Justice, organise l’événement 
« Perspectives sociales : quel avenir pour le 
travail ? ». La conférence se déroulera à la 
Maison de la Chimie (Paris 7e)  
le mardi 18 juin. ...
En savoir + :
https://socialcse.fr

LA FÉDÉRATION CINOV DÉVOILE 
SON BAROMÈTRE DE LA 
COMMANDE PUBLIQUE

[ FÉDÉRATION CINOV ] 

11 juin 2024   
Après une enquête conduite auprès de 
845 répondants entre fin février et fin 
avril 2024, la Fédération Cinov dévoile  
les résultats ...
En savoir + :
https://presseagence.fr

ARNAUD FROGER EST ÉLU 
PRÉSIDENT DE LA FÉDÉRATION 
CINOV HAUTS-DE-FRANCE

[ FÉDÉRATION CINOV HAUTS-DE-FRANCE ]  

12 juin 2024
La Fédération régionale Cinov Hauts-de-
France, représentative des métiers de 
la prestation de services intellectuels de 
l’ingénierie, du conseil et du numérique, a élu 
son nouveau président ...
En savoir + :
www.lejournaldesentreprises.com

LA FÉDÉRATION CINOV RÉAGIT 
AUX RÉSULTATS DES LÉGISLATIVES

[  FÉDÉRATION CINOV  ] 

8 juillet 2024
À l'issue des élections législatives, la 
Fédération Cinov exhorte les nouveaux 
députés et futurs membres du Gouvernement 
à agir rapidement sur les enjeux cruciaux de 
l'époque ...
En savoir + :
www.bati-today.com

Directeurs de publication : Frédéric LAFAGE - Président de la Fédération Cinov /  
Magali COTTAVE - Présidente désignée de la Fédération Cinov et Vice-Présidente à la Marque  
et à l’Intelligence collective

Rédactrice en chef : Estelle MOTTET - Responsable Communication et Marketing

Conception et réalisation : Ibidem - Paris – www.agenceibidem.fr

Rédaction : Séverine BOURLIER (Vice-Présidente à la Communication) / Isabelle FRIEDMMAN (Ibidem) /  
Virginie GAUDIN / Christelle ROCA / Estelle MOTTET

Photographies : J.-M. GOURDON / AdobeStock / Christelle ROCA / Fédération Cinov 

>  20 juin 2024
Les RIAc, ça commence ! Nous 
vous faisons vivre cette 1re journée 
des Rencontres de l’ingénierie 
acoustique sur le compte @Cinov 
GIAc. LE moment d’échanges des 
professionnels du monde sonore.

>  28 juin 2024
Aujourd’hui a lieu l’AG de la 
Fédération Cinov #Paca-Corse, 
l’occasion de partager un moment 
convivial, de faire le bilan des 
actions et des perspectives de la 
région, et de présenter la  
#bulle de confiance. #Cinovaction

CINOV : MAGALI COTTAVE  
PRÉSIDENTE À COMPTER  
DU PRINTEMPS 2025

[  FÉDÉRATION CINOV  ]  

5 juin 2024  
Magali Cottave Présidente désignée  
@Fédération Cinov est désignée présidente  
de la Fédération Cinov, fédération des 
syndicats des métiers de la prestation 
intellectuelle du Conseil, de l’Ingénierie et 
du Numérique, à la majorité absolue des 
adhérents. ...
En savoir + :
https://rh.newstank.fr

ERGONOMIE : « LE BIEN-ÊTRE 
OCCULTE LA QUESTION DU 
TRAVAIL »

[  CINOV ERGONOMIE  ]  

24 mai 2024 
L’ergonomie revient sur le devant de la scène. 
Impliqués dans la réalité du travail hybride 
et régulièrement associés au bien-être des 
salariés, les ergonomes doivent toutefois 
encore battre en brèche un certain nombre 
d’idées reçues sur leur métier. ...
En savoir + :
www.infoburomag.com

HERVÉ HALBOUT, ÉLU  
PRÉSIDENT DE LA FÉDÉRATION 
CINOV NORMANDIE 

[  FÉDÉRATION CINOV NORMANDIE  ]  

24 mai 2024
La Fédération régionale Cinov Normandie, 
représentative des métiers de la prestation de 
services intellectuels de l’ingénierie, du conseil 
et du numérique, a élu son nouveau Président, 
Hervé Halbout, le 22 avril dernier. ...
En savoir + :
www.lejournaldesentreprises.com

www.latribune.fr
https://presse.tripalio.fr
https://batinfo.com
https://socialcse.fr
https://presseagence.fr
www.lejournaldesentreprises.com
www.bati-today.com
https://rh.newstank.fr
www.infoburomag.com
www.lejournaldesentreprises.com
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_Cinov Ingénierie

L'agenda

ET VOUS, 
VOUS PENSEZ 
QUOI DE L’IA ?
L’IA n’est pas un sujet réservé aux grandes 
entreprises  : elle est au cœur de toutes 
les entreprises, quels que soient leur taille 
et leur secteur.

Si la numérisation et le passage à l’IA pour les TPME 
sont en e� et un enjeu majeur pour booster leur 
activité, l’utilisation de ces nouvelles technologies 
reste aujourd’hui encore limitée.

Selon l’enquête Bpifrance Le Lab, publiée le 14 mars 
2024, seuls 15 % des dirigeants de TPME* 
font un usage régulier ou occasionnel des IA 
génératives**.

L’utilisation varie selon les secteurs et atteint 24 % 
parmi les dirigeants du secteur des services, 
contre 4 % dans le secteur du bâtiment. 14 % des 
dirigeants déclarent même ne pas avoir l’intention 
d’utiliser l’IA, voire d’en interdire l’usage en 
entreprise.

Plusieurs causes expliquent ce faible taux d’utilisation 
des IA génératives : le manque d’expertise, la crainte 
d’un mauvais usage, la baisse des capacités des 
collaborateurs… sans oublier les di�  cultés à en 
imaginer les usages, une constante qui revient très 
fréquemment dans les déclarations des dirigeants 
de TPME.

A contrario, ceux qui utilisent déjà les IA génératives 
en font un usage parcellaire pour la génération de 
contenus (textes, images, vidéos…), la recherche, la 
collecte et l’analyse de données informatives, le plus 
souvent dans des fonctions de communication et 
de marketing. Rares sont ceux qui l’utilisent comme 
assistant personnel ou comme aide à la décision.

L’étude Bpifrance Le Lab dresse trois pro� ls de 
dirigeants utilisateurs. Les agiles (sans politique 
a�  chée, ils encouragent les collaborateurs à utiliser 
les IA génératives), les formalisateurs (ils en 
structurent l’utilisation) et les refondateurs (ils ont 
décidé de refonder leurs opérations métiers autour 
de ces technologies). Ces derniers ont dû, en amont, 
reconstruire leurs systèmes d’information en y 
intégrant un pilotage par les données.

Aujourd’hui les IA révolutionnent les métiers 
intellectuels, designers, consultants, développeurs 
de logiciels… ainsi que les fonctions juridiques, 
marketing et communication… en automatisant une 
partie de leurs activités. Cela ne va pas sans crainte 
du côté des collaborateurs, même si ces derniers 
estiment à 96 % que l’IA aura un impact positif sur 
leur travail. Principalement en réduisant les tâches 
fastidieuses et en améliorant les conditions de travail 
ainsi que la sécurité (secteur du transport et de la 
logistique, de l’industrie, du BTP…).

Et vous, vous pensez quoi de l’IA ?

La Fédération Cinov et l’IPTIC élaborent un parcours 
de formation dédié aux adhérents, a� n qu’ils puissent 
se former aux fondamentaux de l’intelligence 
arti� cielle et en comprendre les enjeux et les 
stratégies associées.

Flashez ce QR Code et aidez-nous à construire cette nouvelle o� re 
de formation disponible à partir de septembre 2024.

*     Environ 30 % dans les ETI et plus de 50 % dans les grandes entreprises.
**   L’intelligence arti� cielle générative (IAG) est une catégorie d’IA qui se concentre sur la création de données, de contenus 

  ou de produits artistiques, de façon indépendante. Elle di� ère de l’IA classique, qui se concentre, quant à elle, sur des tâches
  spéci� ques telles que la classi� cation, la prédiction ou la résolution de problèmes.

� � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � �
� � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � �

  › 26 septembre       Chambéry   

L’AMO À TOUTES LES ÉTAPES 
FÉDÉRATION CINOV

La région Auvergne Rhône-Alpes accueille 
la 3e étape de « L’AMO à toutes les étapes », 
qui prendra le départ à Chambéry le 26 septembre 
prochain. Venez discuter avec vos confrères, 
bureaux d’études et ingénieurs, en présence de 
représentants locaux de la maîtrise d’ouvrage 
publique et privée, d’élus du territoire et 
d’étudiants de la région en ingénierie et 
architecture, autour de l’apport spécifique de 
l’AMO dans les projets des collectivités. ■

Contact : Inès Ammar - ammar@cinov.fr 
Inscription : www.cinov.fr

  › 19 novembre       Paris   

LES AGIT’ACTEURS 
FÉDÉRATION CINOV / 
CINOV ERGONOMIE

Forte de 4 années à sillonner les régions françaises 
pour mesurer l’impact du BIM dans les projets de 
construction et d’aménagement avec le Rex BIM 
Tour, la Fédération Cinov propose de continuer 
la réflexion sur les transitions dans le secteur de 
la construction avec la série d’événements « Les 
Agit’acteurs ». Le thème de cette édition 2024 : 
écoconception et intelligence régénérative ! ■

Contact : Inès Ammar - ammar@cinov.fr 
En savoir + : www.cinov.fr

  › 28 novembre       Paris   

COLLOQUE 
« HABITAT DE DEMAIN » 
CINOVACTION

Le colloque « Habitat de demain : construire 
et aménager en confiance » se déroulera le 
28 novembre prochain chez SMABTP, à Paris 15e. 
Parrainé par la sénatrice Dominique  
Estrosi- Sassone, il réunira les acteurs du secteur 
autour de 3 tables rondes thématiques pour 
repenser la construction de manière  
participative. ■

En savoir + : www.cinov.fr

  › 16 octobre       Paris    

LES INGÉS OSENT ! 
CINOV INGÉNIERIE

Journée de rencontres, de débats et 
d’échanges, cet événement annuel 
invite les professionnels de l’ingénierie à 
imaginer des solutions et à échanger sur les 
transitions du secteur. Ce rassemblement 
veut encourager l’ensemble des acteurs, 
les partenaires et les décideurs politiques 
à passer à l’action en tant qu’experts pour 
le climat. La 3e édition repose sur le thème : 
« L’ingénierie, un métier à haute valeur 
ajoutée » et se déroule à la maison des 
Polytechniciens. ■

Contact : Cécile-Agnès Paintaud -  
paintaud@cinov.fr
En savoir + : www.cinov.fr

Notre Agenda 2024 
est en cours de 
programmation. 

Vous retrouverez bientôt sur notre 
agenda les dates de vos rendez-vous 
annuels : les Agit’Acteurs, l’AMO à 
toutes les étapes, les afterworks de 
l’ingénierie, les WebSocial Cafés ou 
encore vos conférences métiers.

En savoir plus : Cinov.fr > Agenda

  › 5 septembre      Paris   

23e TROPHÉES 
DE LA CONSTRUCTION 
BATIACTU / SMABTP

Cinov Ingénierie est partenaire des Trophées 
de la construction créés par Batiactu Groupe 
et co-organisés avec SMABTP. Ces trophées 
récompensent les réalisations exemplaires des 
acteurs de la construction, pour tout type de 
projet achevé présentant un caractère innovant. 
Parmi 170 projets participants, 21 lauréats ont 
été distingués. Le palmarès sera dévoilé le jeudi 
5 septembre 2024 au siège de SMABTP à Paris. ■

En savoir + : event.batiactu.com

  › 7-8 septembre      Marseille   

BATI’CUP 
FÉDÉRATION CINOV PACA /
OPCO ATLAS

La Bati’cup se déroule sur des bateaux à voile de 
7 à 8 équipiers depuis 30 ans. Depuis sa création, 
l’esprit de cette rencontre entre professionnels du 
bâtiment et de l’immobilier est avant tout amical. 
Les équipages vivent la Bati’cup comme un jeu et 
non comme une compétition. ■

En savoir + : www.baticup.com

  › 17 septembre      Lyon   

ENERJ-MEETING LYON 

BATIACTU

3e édition de la Journée de l’efficacité 
énergétique et environnementale du 
bâtiment, autour des thématiques des 
réglementations et des tendances 
pour la rénovation et la construction, 
objectif Sobriété, Efficacité énergétique 
et Décarbonation ! Des conférences avec 
100 intervenants de renom autour du 
programme : « Construire et rénover - sobriété 
- efficacité énergétique - décarbonation ».

En savoir + : https://lyon.enerj-meeting.com

  › 5 novembre       Paris   

BÂTIR POUR LE CLIMAT 
FÉDÉRATION CINOV / 
BNEI / OPPBTP

Passez à l’action sur la décarbonation ! Plongez 
dans un monde où l’innovation rencontre 
l’engagement pour lutter contre le changement 
climatique. Avec des exposants de premier plan 
et des conférenciers experts, notre événement 
est le rendez-vous incontournable pour les 
professionnels déterminés à faire la différence. 
« Bâtir pour le climat », c’est une communauté 
d’acteurs engagés : ensemble, explorons les 
solutions les plus innovantes, partageons les 
meilleures pratiques et créons des partenariats 
pour un impact durable. ■

En savoir + : www.batirpourleclimat.com

  › 11 décembre       Paris   

LES TALENTES
FÉDÉRATION CINOV

La Fédération Cinov organise aux salons Hoche 
les trophées des Talentes, événement annuel 
qui promeut la féminisation des métiers du 
conseil, de l’ingénierie et du numérique. Cette 
cérémonie revêt trois objectifs : mettre en lumière 
la contribution des femmes aux métiers du conseil, 
de l’ingénierie et du numérique ; susciter des 
vocations auprès des jeunes ; créer des archétypes 
de la réussite professionnelle féminine.  
Cet événement récompense ainsi des femmes aux 
parcours exemplaires ! 

Contact : Inès Ammar- ammar@cinov.fr 
En savoir + : www.lestalentes.fr



•  LOISIRS : cinéma, théâtre, concerts, parcs d’attractions ;

•  TOURISME : séjours, voyages ;

•  SPORTS : adhésion à des clubs sportifs, stages ;

•  CULTURE : cours, ateliers ;

•  FAMILLE : aide aux devoirs, garde d’enfants.

Les salariés des TPE-PME bénéficient rarement d’activités 
sociales et culturelles (ASC). Dans le cadre de la commission 
paritaire des TPE-PME (CP-TPME), la branche BETIC a donc 
développé, à l’initiative de la Fédération Cinov, un dispositif 
d’activités sociales et culturelles visant à améliorer les conditions 
de vie et de travail de ces salariés.

Il s’agit d’un nouvel outil permettant de renforcer l’attractivité  
des entreprises, notamment aux yeux des jeunes diplômés.  
Ce dispositif disponible à compter du 1er octobre 2024 permettra 

aux salariés d’accéder à une large offre de services :

Les salariés pourront en profiter dès que leur entreprise aura 
souscrit volontairement au dispositif auprès de la société May, 
prestataire référencé par la branche BETIC.

ACTIVITÉS SOCIALES  
ET CULTURELLES  
POUR LES TPE-PME

Pour plus d’informations, rendez-vous sur site de la CP-TPME  
et sur l’Agora à partir du 1er octobre 2024 : https://betic.net/

> > > > > > > > > > > > > > > > > > > > > > > > > >  C'est par ici...

https://betic.net/

